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! ! ! ! 十八大献礼剧

!温州一家人" 自 !!

月 !" 日在央视一套

播出以来#不仅收视

率一路攀升#还引发

观众热议$ 该剧将温

州这一改革开放的

前沿阵地和一家人

的命运沉浮巧妙结

合#用生活化的手法

剖析%温州模式&#透

过小人物道尽了草

根温商的精髓$

看到自己影子
故事始于改革

开放初期#温州瑞安

农村的周万顺决定

卖掉祖屋# 将 !# 岁

的女儿阿雨送出国#

并和媳妇赵银花带着 !$岁的儿子

麦狗闯荡温州#寻找商机发大财$这

个过程中#他们拾过荒'卖过鞋#干

过%投机倒把&#也开过工厂$草根温

商吃苦耐劳的精神在他们的身上体

现得淋漓尽致(为了省坐车的钱#银

花提着大包一步步挪回家中) 为了

拍女士的鞋样子# 周万顺被当成流

氓暴打$ 但他们却又能屡次透过微

小的细节发现无限的商机( 看到别

人卖服装喊%出口转内销&#周万顺

卖鞋时马上加入这句吆喝) 看到上

海鞋店鞋样单一# 他又抓住机会将

温州多样的鞋带到上海**

虽是主旋律电视剧#但!温州一

家人"里看不到%高大全&形象#也看

不到%丰功伟绩&$ 它将目光对准改

革开放洪流中的普通人# 通过周万

顺一家人命运的起起伏伏# 让人感

受到平凡人蕴藏的无穷力量# 折射

出改革开放时代给广大群众带来的

根本变革$许多温商都表示#在这部

电视剧中# 看到了自己当年艰辛创

业'跌倒了又爬起的影子$

人物立体丰满
相比部分电视剧中创业英雄被

%神化&的形象#!温州一家人"的人

物则塑造得立体丰满# 有着鲜明的

生活化自然流露# 主人公周万顺作

为温商的代表# 其创业经历并非一

帆风顺(他卖鞋被工商局没收#连本

带利全赔了进去) 他卖假开关害得

工厂失火#不得不逃跑免受制裁)他

挪用自己工厂里的钱# 招来牢狱之

灾**他有成功#也有失败#他脑子

活泛好使#却也浑身带刺$而第一集

中#他更是不顾家人意见#以大家长

式的作风将幼小的女儿送出国#并

强迫儿子退学和自己做生意# 显得

不近人情$ 这样的形象有着许多小

毛病#但却更真实#也更能引起观众

的共鸣$ 而李立群饰演的周万顺表

演则张弛有度#发现商机时的精明#

追求成功时的执着# 面对儿子时的

无措**每一面都被他演绎得生动

形象#真实可信$

场景制作精良
许多观众都感慨说#这部电视剧

就像一部制作精良的纪录片#真实记

录了那个年代的故事$事实上#对年代

场景和细节的还原与营造#恰好是!温

州一家人"的一大特色$钞票'服装'标

语' 百货商店' 藏钞票的铁皮饼干盒

**每一处都与当时的情景吻合$ 第

二集中# 周麦狗盯着报刊亭中的画报

看#仔细一瞧还能发现其中有!大众电

影"和!上影画报"#封面正是上世纪 %"

年代烫着鬈发的时髦女郎$

一些温州籍观众也在剧中发

现了多处温州元素#%排排阵&'%棺

材抬到清明桥&'%丝瓜打鼓# 中看

不中用&**这些都是温州的俚语

与俗语$ 陶禹舟

! ! ! !昨天下午，毛阿敏回到家乡上海，举办“如果时光
留不住……毛阿敏 !"#$上海演唱会”新闻发布会。
据悉，演唱会将于明年 #月 #%日在上海大舞台举

办，这是毛阿敏三十年来的首场上海个人演唱会。届
时，毛阿敏将为歌迷们带来一股“怀旧风潮”，其中包括
她从前唱红的老歌如《思念》《渴望》《绿叶对根的情谊》
等，还有影视剧主题曲、翻唱的港台经典曲目以及麦当
娜的快歌。毛阿敏笑称，为配合快歌，自己将跳一段“老
年迪斯科”，因为勤于运动和对种菜的热爱，体力上不
是问题，所以“只要观众高兴，我会一直唱下去”。

发布会上，几个“发小”的出现让毛阿敏又惊喜又
感慨，回忆起许多有趣的往事。小时候，毛阿敏瞒着父
母去学唱歌，为了交齐十块钱唱歌的学费，四个“发小”
每人凑了两块钱给她。两块钱，在当时相当于上海小囡
一个月的零花钱，“发小”们没有零食吃，就听毛阿敏在
阳台上唱歌权当是“精神食粮”。多年后，再见毛阿敏，
一头短发，风采不减当年，大家纷纷说：“都说时光留不
住，但你把时光留住了。”

实习生 张翰文 本报记者 夏琦

! ! ! !本报讯（记者 俞亮鑫）由新
娱乐和韩国 &'共同打造的全国
首档针对妈妈群体的大型歌唱真
人秀《妈妈咪呀》经过 !个多月激
战，()日晚将直播最终总决赛的
巅峰之战。

! ! ! !本报讯 *记
者 俞亮鑫+由新
文化公司等推出
的励志情感大
戏《妈妈你到底
在哪里》，明晚
起在东方电影
频道开播，此剧
在济南、湖南、
广州、江苏等地
播出掀起了收
视风潮，是荧屏
上投掷出的“重
磅催泪弹”。此剧
从一场为寻回失
散亲人历经种种
波折的血泪历程
中，诠释中华传
统博大的母爱以
及姊代母职的亲
情感恩主题，为
初冬的荧屏注入
一丝暖意。
此剧由在台

湾以主演苦情戏
著称的女明星张

玉嬿携手内地女明星陈紫函，共
同演绎中国励志好母亲。张玉嬿
在台湾有“第一媳妇”之称，这次
她演绎了一位虽然苦情但励志向
上的传统好母亲。张玉嬿坦言，自
己的形象和表演风格不会因一直
演绎苦情剧而被定格，她觉得只
有首先感动自己的戏才能最终打
动观众。明星张晨光、田丽等以及
因主演《天涯赤子心》一炮走红的
童星姐弟组：陆子艺和孙天宇加
盟此剧。

! ! ! !由王家卫执导，汇聚了梁朝
伟、章子怡、张震、赵本山、宋慧乔
等一众明星的史诗功夫片《一代宗
师》即将于本月上映。近日，该片导
演王家卫在接受记者采访时表示，
自己为了这部影片在 $ 年内走访
了百余位民间宗师。

王家卫告诉记者，自己在阿根
廷拍摄《春光乍泄》时，在一个火车
站报刊亭里看到以李小龙为封面
的杂志，“我是从小看李小龙的电
影长大的，但我没想过他死了 !,

年之后，还有这个魅力。那时候我
特别想拍一个李小龙的故事，我还
想李小龙的师父应该是什么样？是
什么样的人培养出这样一个人
物？”后来，王家卫回到香港，偶然
看到一个叶问打拳的视频，据说是
他去世前 $天拍的，“打拳的时候
他突然停顿了一下，再接着打，我

当时不知道他是累了，还是忘记
了。后来我才知道，武林当中有一
句话：念念不忘，必有回响，有一口

气，点一盏灯（等）。有灯就有人，他
是希望把他的东西传下去。”
此后，王家卫就开始着手准备

拍摄叶问的片子。在查阅众多史料、
拳谱并梳理了众多门派的历史、流
派、特色之后，他越是深入地研究武
术，就越是着迷。在国家武术教练、
李连杰师父吴彬介绍下，王家卫横
跨南北和海峡，先后踏访山西、河
北、内蒙古、上海、澳门等地，拜访
了咏春、八卦、八极、形意等各大拳
派的百余位民间功夫宗师。他不仅
收获了关于功夫和门派的故事，更
被这些隐世民间的师傅身上的“精
气神”所感染，他们是宗师背后的
宗师，也是《一代宗师》最珍贵的一
层“底色”。王家卫说，“人家说，武
学千年，胜负都是过眼云烟。我们
不在意一招一式，我们在意的是整
个武林。” 本报记者 张艺

“王石婚变”是纯娱乐炒作吗?
“碎石行动”策划书浮出水面冲击社会道德底线 !
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功夫片《一代宗师》本月上映

王家卫3年内走访百余位民间宗师

!

毛
阿
敏
昨
在
上
海

本
报
记
者
郭
新
洋
摄

!

章
子
怡
在
#一
代
宗
师
$中

图

!
"

2345

上海文艺评论专项基金特约刊登

文文文文文文文文文文文化化化化化化化化化化化娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱乐乐乐乐乐乐乐乐乐乐乐现现现现现现现现现现现象象象象象象象象象象象
65

! ! ! !近日火爆网络的“王石婚变”
事件，不仅推出了“笨笨红烧肉”，
推出了 -,后女演员田朴珺、并炒
热了长江商学院，连任志强、潘石
屹两位地产大佬也被拉下水。当时
有网友猜测，这可能是一场有预谋
的炒作。果然，该事件的策划者“徽
剑”近日浮出水面，他坦承自己在
幕后推动事件，但否认别有居心。
他表示，“王石婚变”只是一次纯娱
乐的炒作……

抛出“碎石”策划书
“徽剑”是谁. 微博认证他是

深圳某网络公司 &/0。他透露说，
其爆料消息来源，都是从朋友圈子
了解到的。他说：“整个事件应该说
是网民的贡献，我只是点了把火而
已。”对于幕后指使者，“徽剑”表
示：“有朋友觉得娱乐气氛不够，就
想让大家高兴高兴。至于是谁，那
我就不方便说了吧。当初策划这个
话题，我的想法只是让大家娱乐
下，实话讲，后来发展出来的很多

热点，都有点出乎我的意料了。”
令人惊讶的是，网络平台“财

经中国”近日公布了“徽剑”提供的
代号为“碎石行动”策划书。策划的
宗旨是“核心一定要真实，八卦可
以无底线”。“徽剑”表示，自己不
算专业的网络事件策划，“只是搞
了十多年的互联网，对网络传播
很熟悉，每年都会帮朋友策划一
些热点吧”。但是他展示的“碎石
行动”策划书却是一份以网民为
核心的专业营销策划方案。策划
书称，#,月 !-日至 ##月 1日，分
三个阶段“对地产界三位知名人
士的外遇事件进行网络传播”，第
一个阶段主要传播王石外遇；第
二个阶段要让“任志强和潘石屹加
入讨论，并将话题进一步引向任潘
二人”；第三个阶段则要延伸出新
的话题。“徽剑”还在微博上称：“这
个地产娱乐传播策划，只能算成功
一半，开头非常成功，但是后来弄
得有点乱……算是虎头蛇尾吧，值
得吸取教训。”

有人奉它为经典
究竟谁应该吸取教训，谁在这

一事件的炒作中受益，人们议论纷
纷。由于房产大佬王石始终未回
应，人们最初怀疑与王石传出恋情
的 -,后女演员田朴珺可能是受益
者，因为她从默默无闻一下变成了
“名人”。也有人怀疑受益者是长江
商学院，自从王石与田朴珺被曝在
此邂逅后，该学院一下名扬天下。
但“徽剑”坚持说，“好像炒到现在，
没看到有谁受益吧。”很多网友猜
测策划“王石婚变”一定会有其他
目的，但“徽剑”回应道：“没看到谁
受益吧？只是一个纯娱乐的炒作而
已，没大家想的那么复杂。”

但“徽剑”的说法引起了人们怀
疑，有网友认为他现在浮出水面，本
身就是最大受益者。看得出，策划者
此时故意抛出策划书，并对自己的
杰作沾沾自喜，显然在推销自己。他
这把火，把众多网友耍得团团转，连
地产大亨们也全无招架之力！网友
说，“他在这件事情当中是最大的获
利者，让大家知道有这么个人。”目
前，这个策划案例已被业内人士奉
为经典，营销专家石金瑞就称：“这
就是传说中的网络炒作，每一个搞
网络营销的人都应该仔细分析一下2

有太多可值得借鉴的内容了。”

道德底线不可破
问题是，这种炒作策划是否值

得推崇和仿效，有不少网友就对此
表示愤怒。网友“哲学页面”说：“这
种没有底线的炒作，是对诚信的最
大毁灭！后患无穷！”也有人对“徽
剑”的行为表示怀疑：“事后宣布对
此事负责？我都怀疑他在往自己脸
上贴金。”由于任志强、潘石屹也在
这场炒作中被拉下水，任志强在微
博中称：“造谣是大流氓”、“传谣更
流氓”。女明星梅婷被点名后也通
过微博怒斥谣言，“以前遇到这种
事我都是忍，但今天我想说，请你
闭嘴！谣言被传来传去，再被你踏
上一脚，你觉得有意思吗？我觉得
你很无聊！”

可见，当这把火点燃后，会误
伤不少无辜的人。若是把它奉为
营销策划的经典纷纷仿效，推广
其“八卦可以无底线”的炒作经验，
最终炒掉的将是社会的道德底线，
损坏的是社会的和谐和诚信。从这
个角度看，它绝不是一次纯娱乐的
炒作。 首席记者 俞亮鑫

! ! ! !注明%昨日本报 3#4 版《刘
谦：今后重点培养新秀》作者为记
者俞亮鑫。 编者


